

## ACOMPAÑADO

General,  
¿no se siente solo  
acá en Ybiray?

Para nada guri.  
Porque tengo  
muchos recuerdos  
de gente querida.

En Melchora,  
que me acompañó  
en las buenas y en las  
malas; madre de mis  
queridos Santiago  
y María.

Pienso en la pobre  
Rosalia, que nunca  
pudo ser feliz.

Rosalia  
Villagrán

Mi primo hermano  
Manuel, de los  
primeros en caer  
por la revolución.

Manuel  
Antonio  
Artigas

El bravo  
líder guaraní  
Andrésito.

Andrés  
Guazurari  
Artigas

Manuel  
Artigas

En el cacique Manuel,  
prácticamente un hijo para mí,  
que con sus charrúas  
defendió la revolución.

Gorgonio, jefe de mi estado mayor,  
que estuvo conmigo aquí en Paraguay.

El Padre Monterroso,  
mi secretario, que  
manejó tan bien la  
pluma como la espada.

José Benito  
Monterroso

Mi primos:  
Fernando que fue mi  
mano derecha durante  
tantos años.

y Miguel,  
que escribió las  
páginas más gloriosas  
de nuestra lucha.

Además,  
¿cómo me voy a sentir  
solo si siempre está  
conmigo mi gran amigo  
Ansina, compañero  
de la vida?

Fernando  
Otorgués

Miguel  
Barreiro

Manuel Antonio  
Ledesma

Y siempre me acuerdo  
del Sargento Ledesma,  
el último de mis  
soldados, que todavía  
vive en Guarambaré.

Joaquín  
Lenzina